

# EL PRACTICANTE ESPAÑOL

PERIÓDICO PROFESIONAL

ÓRGANO DEFENSOR DE LA CLASE DE PRACTICANTES

Actos oficiales,  
Artículos científicos.

Fuerza de un pensamiento  
FUNDADOR,  
D. FEDERICO OÑATE LÓPEZ.

Consultas, vacantes,  
noticias y comunicados.

**Directores:** D. FEDERICO OÑATE LÓPEZ Y D. PEDRO DÍAZ DOMÍNGUEZ

Se suscribe por carta al Director del periódico D. Federico Oñate López, de Arévalo de la Sierra (Soria), á cuyo nombre vendrán expedidas las letras de giro sobre la plaza de Soria, y todos los demás pagos y correspondencia con la dirección de Arévalo de la Sierra (Soria). No se responde de ninguna carta que contenga intereses si no vienen declarados los valores ó certificada la carta. La suscripción hecha directamente á su Director cuesta **3** pesetas al año.—Fuera de la península doble cantidad.—Se publica cuatro veces al mes los días 3, 11, 21 y 29.—Se considera suscriptor al que terminada esta no avise por carta el cese de la suscripción.—El pago es siempre anticipado y de no hacerse la renovación á los 24 días de haber cumplido el pago anterior se enviará á la residencia de los interesados recibos de **3** pesetas por año, que serán cobrados por medio de giro.—No se devuelven los originales y toda correspondencia que deseen su contestación particular se nos remitirá el franqueo necesario.—Todo lo demás se contestará en la sección de correspondencia.

## REDACTORES

D. Sebastián Martínez —D. Angel Caro y Lázaro.—D. Rafael Unzué.—D. Roque Sanjaeruz Ortiz.—D. Margarito Corman.—D. Ramiro de la Llana.—D. Antonio Corral.—D. Salvador Fernández Aguado.—D. Luis Sans Bo-

## REDACTORES

rras.—D. Antonio Franco.—D. Apolonio Elorz.—D. Pablo Valdovinos.—D. Marcos Díaz Plaza.—D. Clemente Escribano y D. Alfredo Serrano.—D. Juan F. Lamata.—D. Pedro Díaz Domínguez.—D. Federico Oñate López,

**Colaboradores todos los Practicantes de España.**

**Suscripción: 3 pesetas año.**

## Sumario

Compañeros, adelante! por *Salvador Fernández Aguado*.—Varias enfermedades de las uñas, por *Reculsivo*.—Retrato, por *Sebastián Martínez*.—Siempre lo mismo, por *Federico Oñate*.—Comunicados.—Noticias.—Vacantes.—Pasatiempos.

## ¡Compañeros, adelante!

De antiguo vienen contando los elementos contrarios á la clase de practicantes con la indiferencia de estos y la desunión de la clase en todo lo que afecta á sus intereses.

Si hasta la fecha en España nuestros enemigos se han atrevido á cometer tantas enormidades e injusticias con nosotros es por no precisamente, teniendo en cuenta la excesiva docilidad de los practicantes y su funesto indiferentismo.

A medida que el abandono que hemos hecho de nuestro derecho ha sido mayor se ha visto crecer la aulacia de ellos y llevar el desenfreno de sus ambiciones á los extremos más abominables.

Contra más vergonzosa ha sido nuestra falta de energía para buscar el bienestar de la clase en general, mayor la desvergüenza de nuestros despiadados enemigos para hundirnos en el fango inmundo.

Cuando ya nos han creído masa inerte se han atrevido á todo sin escrúpulos, vacilaciones ni remordimientos.

Bastó pues empezáramos á reunirnos el año 1897 al objeto de colegiarnos, como prólogo de una serie de actos encaminados á la defensa común de nuestra clase para que nuestros enemigos se alarmasen.

Empezando á llover sobre nosotros los epigramas, las burlas y las bromas más incultas que la gente maleante y corrompida, tiene siempre en los labios para denigrar á los que trabajan con fé y abnegación, no confundiendo con dicha escoria que á la manera de las meretrices más descocadas finjen burlarse de las mujeres dignas cuyas virtudes desconocen ó no comprenden.

¿No es inicuo cuanto con nosotros hacen nuestros malvados enemigos una y mil veces siempre que tienen ocasión para ello, contando de antemano con la impunidad más abominable de sus actos y escudados por su posición y medro personal con relación á nuestra humilde y sufrida clase?

Pues los que esto practican y por tales medios son capaces de las mayores felonías, tienen

el cinismo de motejar al honrado practicante que és, ha sido y siempre será el alma y emporio de la Cirujía.

Así está de estraviado el sentido moral de dichos señores en nuestra patria.

Los acusados se tornan en acusadores, los reos quieren ser jueces soñan lo con una justicia al revés que es lo que les conviene.

Hay duelo, pues, y por lo mismo es necesario mantener la cohesión de nuestra clase procurando la unión de todos los practicantes para que unidos con los Directores y redactores de nuestro periodico profesional EL PRACTICANTE ESPAÑOL, nos aprestemos á la común defensa de nuestros sagrados intereses profesionales.

Después de nuestra colegiación han surgido acontecimientos que obligan á nuestra clase á mantener la cohesión y dar fé de existencia contra lo que antes ha ocurrido.

Caminemos con calma y pié firme por la senda que conduce al bien de nuestros ideales con lo cual debemos de formar todos nuestros actos.

Pues la razón no tiene más que una puerta y por ella no tiene ingreso lo mezquino y miserable.

La civilización y el progreso de nuestros ideales son su única salvaguardia y por tanto os digo, ¡Compañeros, adelante!

Salvador Fernandez Aguado.

## Varias enfermedades de las uñas.

Grande es la confusión que reina en muchas obras de medicina al tratar de las dolencias llamadas «impropiamente» «enfermedades de las uñas» pues siendo éstas puramente unas «producciones inorgánicas», nunca podrán estar enfermas, igual que el cabello. Pero sea como quiera, nuestro objeto en este asunto, no es otro que el de manifestar al lector el verdadero estado científico en este particular.

Se da el nombre de «onyxis» (onygose) á las diferentes clases de inflamación de la raíz de las uñas.

Esta afección difiere según sea su causa; ya

sea aguda ó crónica; ya interese la totalidad ó tan solo «las partes laterales» de las uñas. La «onyxis» lateral se conoce con el nombre de «uña clavada».

De esta enfermedad tan conocida por todos trataremos en otro número, y en el presente nos limitaremos á tratar de las variedades siguientes: 1.º «onyxis traumática»; 2.º «onyxis aguda»; 3.º «onyxis crónica» y 4.º «onyxis específica».

### Onyxis traumática.

Suele ser esta la enfermedad más frecuente, y es ocasionada por golpes, heridas, piachazos, rasguños, quemaduras ó por la introducción (por bajo de la uña) de instrumentos punzantes ó cuerpos extraños.

La inflamación que sobreviene en estos casos está caracterizada por los síntomas siguientes: «color rojo» de la parte, acompañado de una hinchazón ó «tumefacción» más ó menos considerable, que no tardan en propagarse hacia la «raíz ó en los lados de la uña»; color vivo, dolores agudos, que vienen á completar el cuadro característico de toda la inflamación.

Formación de pús, con bastante rapidez, que se acumula estendido, debajo de la uña, al través de la cual se percibe fácilmente, hace saltar el círculo carnoso que cubre la raíz de la uña, y levantándola, no tarda en destilar por sus lados,

En este período se desprende la uña, éae y deja al descubierto la «pulpá» carnosa del dedo; más no tarda en reproducirse (algunas veces de un modo irregular), pero en general bajo la forma que tenía la anterior; por lo demás los fenómenos inflamatorios pueden ir más ó menos lejos, según la intensidad de la lesión.

Si la contusión es violenta, la uña se aplasta y la inflamación «puede ser muy intensa y la supuración abundante».

Si la raíz se ha desorganizado en parte, ya inmediatamente por la acción de la causa externa, ya por la duración ó «intensidad de la inflamación», la uña, después de su caída, «no se reproduce» sino de un modo imperfecto; la

supuración se prolonga y «llega a hacerse fétil»; las carnes toman «mal aspecto» y se efectúa «muy tarde la curación».

Otras veces es más reducida la inflamación, apenas hay dolores y la caída de la uña se verifica con fenómenos «morbíficos» que apenas se dejan conocer.

Hay cierta conformación de uñas, que pueden producir «onyxis» cuya marcha sea pausada, sin molestia; y que termina «por la caída de la uña».

En sujetos cuyos dedos de los pies tengan gruesas las uñas y más salientes por su extremidad libre que por la raíz, la presión que ejerce el calzado en dicho borde libre, es suficiente (en muchas ocasiones) y sobre todo, en una marcha prolongada, para ocasionar ó producir la caída de las uñas.

Una sensación apenas dolorosa, se manifiesta desde luego en el borde adherente y después en la raíz de la uña (especialmente cuando se trata en los dedos gordos); esta raíz no tarda en desprenderse, y después de algún tiempo aparece «una nueva uña» por detrás de la anterior.

Esta nueva uña levanta y empuja paulatinamente por delante de ella á la antigua; este trabajo eliminante se verifica con cierta molestia, pero impide para ocupación alguna.

### Tratamiento.

Lo primero que debe hacerse es separar si hay cuerpos extraños de debajo de la uña. Esta operación se facilita adelgazando la uña por el punto en que se encuentra el cuerpo extraño y practicando seguidamente en ella una ligera cortadura.

Por otra parte se combate la inflamación con los medios «antiflogísticos» proporcionados á su intensidad.

Si la supuración llegase á ser abundante y fétida se aplicaran lociones de bialoruzo ó fenicalas (al 5 por 100) Si la parte adquiere mal aspecto, se cauterizará.

Se practicarán dos curas cada día, empleando el «aristol» gasas iodoformadas y algodón idrófilo.

Si la uña se mueve bastante y no se des-

prende, estando detenida y como enclavada en las carnes, es necesario quitarla, porque obra en este caso como un cuerpo extraño y contribuye á prolongar la inflamación y á dilatar la curación.

Y últimamente es necesario tenerla siempre cortada convenientemente al nivel de la extremidad del dedo, porque muchas veces sucede que la uña cuando no se cuida de cortarla en su borde libre según vá alargándose, vuelve á rozar con el calzado y á sostener la inflamación.

REVULSIVO.

(Se continuará.)

## Origen del hombre

No existen restos del precursor del hombre, organismo intermediario entre el *mono* y los hombres más degenerados, ni su existencia es más que una *hipótesis*, una suposición *puramente gratuita* de los evolucionistas.

«*Tal vez exista* (decía Tropicard); cuando menos nos lo pensemos encontraremos la forma de un esqueleto *encallado en alguna orilla* de aquel tiempo, como en Grenelle, ó *aplastado bajo una roca*, como en Cargérie alta, ó *bajo la lava sepultado*, como en Denise.»

Pero los antropólogos, que como Tropicard, *niegan otro origen al hombre que éste*, y *no dan fé* á las opiniones de los demás *porque no están apoyadas* (á su parecer) *en hechos positivos*, no debían forjarse la ilusión de convencer *con adverbios*.

*Tal vez*, no es bastante para destruir el hecho de no haberse encontrado ciertos vestigios, y las muchas razones que existen para dar á la raza adámica un origen más elevado.

Como último esfuerzo de la actividad creadora de la materia impulsada por una fuerza superior, el hombre aparece *como Rey de la Creación*, pues tiene en su conciencia y en su perfectibilidad y progreso *«un reflejo de algo que se escapa á la investigación del materialista»*, y que parece dimanar y tener algo de esencia, de causa, *no de efecto*.

Ya sabemos que *Adán* significa *tierra roja*, barro, arcilla modelable, y de ella fué formado (según el Génesis) por Dios el primer hombre, á imagen y semejanza del mismo Creador.

De su carne y materia formó después á la primera mujer, *Eva*.

Autores de gran talla científica (como Cuatrefogues), *admiten* la posibilidad de que el tipo del primer hombre, *fué de carácter rojizo*, pues es indudable que las razas americanas (cobrizas) prestaron ejemplares admirables para servir de modelo *al prototipo de la raza adámica*, y que modificados ligeramente en su proporción y en los lineamientos de su

rostro, *elevando su caracter*, pudieran servir de modelo para la figura de Adán.

Como arquetipo y símbolos del humano linage y *de la fecundidad*, es como puede el arte únicamente figurar al primer hombre y á la primera mujer.

El *detalle anatómico* que, como huella de la dependencia y origen *uterinos* se marca en el abdomen y forma *el agujero ciego*, (ombligo), *debe en estas figuras suprimirse*.

El hombre, al nacer es débil, sensible á las variaciones atmosféricas y sin embargo, lleva *una fuerza de perfectibilidad* que le ha hecho dominar á todos los animales.

Este principio inmaterial hace que *deba considerarse siempre al hombre*, desde el punto de vista de su nobleza moral y á la *figura de Adán y á la de Eva*, como los *prototipos* de la humanidad.

El origen del hombre *mono geista* débese á una *reja*. Las mezclas todas de los hombres pertenecientes á las distintas razas, *dan siempre* las pruebas científicas *que caracterizan el mestizaje*, y no existen seres humanos (híbridos) lo cual prueba suficientemente la unidad de la especie.

El mulato hijo de blanco y de negra *es fecundísimo*, y esteril (como la mula que es *híbrida* producto del cruce *del caballo* (equas) y *del asno* (asinus).

El hombre *no pudo aparecer en el globo en las primeras épocas geológicas*: Densa entonces la atmósfera; surcada de tempestades violentas; caliente la corteza terrestre; llena de trepidaciones de volcanes y lagos hirvientes; resquebrajándose las tierras á impulso de las convulsiones de las rocas; poblada la tierra de monstruos, *un ser como el hombre no hubiera podido vivir*, ni menos enseñorearse de la tierra; *fué preciso* que ésta aplicase los ardores de su juventud para que allá, al final de la época terciaria *surgiera el hombre*, como Rey de la Creación.

Puesta, pues, en duda durante mucho tiempo la existencia del hombre *terciario*, se ha comprobado su antigüedad, y los muchos estudios modernos *asi lo demuestran*.

P. D.

## Retrato.

### A Enrique López Álvarez

En la casa de secorro  
fué secretario interino  
y no quiso firmar nada  
por temor á un compromiso.

Es tratable como hay pocos.  
muy amigo del café,  
toma tres ó cuatro veces  
si se escurre algún gaché.

Es jugador sin ventaja  
en el mús y en el tresillo,  
y se incomoda a'gún tanto  
si le ganan algún juego  
ó le dan algún codillo.

Se dice que es holgazan  
y yo lo niego al momento,  
que es el primer pendolista  
que en las casas de Socorro  
sostiene el Ayuntamiento.

Es poeta sin cartel,  
no quiere presentar nada,  
hace un año está escribiendo  
un sainete, y no le acaba.

Es listo, pues, vive Dios,  
según dice Gerardito,  
no hay ninguno como el  
que le saque el cafetito.

Suele decir D. Ignacio  
yo tengo veinte, señores,  
poquito á poco, despacio  
¿que cuanto pone Enriquito?  
quinee con mucho trabajo  
y el Practico (1) veinticinco.

Sebastián Martínez.

## Siempre lo mismo

Pues señores, estamos fresquitos con el ramo de correos; no pasa día sin que llegue hasta nosotros quejas de nuestros abonados bien por el retraso que experimentan en el recibo de nuestro semanario, bien por el extravío de éste.

Todo esto comprendemos sería algo difícil el poderse corregir debido á la mucha aglomeración de correspondencia más la precipitación con que los empleados hacen la distribución de esta.

Por este solo motivo no hubiéramos tomado la pluma para formular esta queja; pero hay algo muchísimo más grave que hace poco favor á los empleados de correos, y sobre todo á los Jefe de ambulancia, administración y carterías.

Llevamos de vida con la publicación de nuestro semanario solamente tres meses y en este cortísimo tiempo han desaparecido como por encanto la friolera de 60 pesetillas; peseti-

llas que algún aprovechado empleado habrá seguramente empleado en hacer regalitos á alguna Cocot.

Este escamoteo lo hace una misma persona puesto que todas las cartas vienen con señales de violación por un mismo sitio y por un mismo procedimiento, teniendo además la agravante de que si la carta procede de Cataluña es abierta y quitado el franqueo que nuestros abonados nos remiten para el pago de la suscripción; si procedea de Guipúzcoa lo mismo, igualmente sucede con los de Aragón, Adaluicía, Navarra, Galicia, etc., etc.

Ahora bien, esto demuestra que el aprovechado empleado tiene que estar en algún punto donde se halle detenida la correspondencia cierto número de tiempo, porque de otro modo no comprendo que ese gabinete negro funcione con tanta escrupulosidad; puesto que no hay carta que en el momento en que se hace algo sospechosa no sea abierta y en la cual se consume el robo.

En la primera quincena de este mes ha andado tan hábil prestidigitador muy bien de fondos á juzgar por los robos cometidos, entre otros merece citarse el de una carta procedente de Pomár (Palencia) (esta carta tuvo que andar algo torpe al abrirla puesto que no llegó á su destino) otra idem de Gavia (Guipúzcoa) esta llegó á nuestro poder sin retraso de ningún género y fue recogida por mí mismo en la misma administración ó cartería de Almarza abierta allí mismo resultó que el pájaro había volado (los sellos) andand algo precipitado y torpe, puesto que venían 33 sellos de á 15 céntimos y uno de impuesto de guerra de 5 céntimos en fin 5 pesetas justitas, las cuales se llevó con mucha frescura como lo acostumbra hacer; en su precipitación no vió el sello de 5 céntimos y eso fué únicamente la cantidad que pude recibir, al día siguiente recibimos otras procedentes de Tarragona y con marcadísimas señales de violación y enterado de su contenido quedamos convencidos de que en ella no se había consumado el robo, no por no haber si lo registrada en el gabinete negro, sino que como dentro de la carta no venía otra cosa que una tarjeta y eso emplea lo que desea es se-

(1) Frase que se emplea para llamar á los Practicantes.

llos y no tarjetas la dió para después de haberla sometido á una rigurosa desinfección. Lo mismo podría decir de otras seis cartas donde se ha consumado el robo, to las ellas procedentes de muy distintos puntos, también algo con respecto á los certificados donde se conoce muy bien las señales que deja el cuchillo saltalacres, pero en estas, afortunadamente no ha pasado de intentos, lo que demuestra que el pájaro todavía es recién salido del nido. ¿No podían los señores jefes de ambulancias, administración etc./etc., vigilar la clase de vida que hacen algunos empleados tan aprovechados? Si así lo hacen tengan la seguridad que ese pájaro pronto quedaría arisionado en la pegajosa liga y creo deben ustedes de hacer algo en beneficio de la honradez de ese cuerpo de correos y con el de todos los que por obligación tenemos que recibir cartas donde se nos remiten pequeños valores en sellos de franqueo.

Por lo tanto, que á los compañeros, si quereis que vuestros pagos se reciban en esta redacción solo tengo que decirlos que efectueis en envío en las condiciones que en nuestro semanario indicamos, único medio de evitar el robo.

Federico Oñate.

## COMUNICADOS

Sr. D. Federico Oñate.

Muy Sr. mio y respetable compañero: He visto por casualidad los dos últimos números de EL PRACTICANTE ESPAÑOL en el domicilio de mi querido compañero Don Florencio Lopez y con este motivo me apresuro á rogarle me cuente entre el número de los suscriptores, y antes lo hubiera hecho si lo hubiera sabido, pero nunca es tarde si la dicha es buena, creo que del mismo modo deben obrar todos los compañeros, no solo de la provincia sino de toda la España, tan pronto como sepan lo económico de la suscripción, y sobre todo que es el único y verdadero órgano defensor de la humilde clase de Praticantes, al que debemos todos unidos sostener con ese pequeño óbolo que nada vale, con siderado con las múltiples utilidades que pueden reportarnos.

Lo que leí en dicho periódico todo es bello, y es en la forma la pauta que se necesita para alcanzar los fines que todos deseamos; por lo tanto, Sres. Di-

rector y Redactores, á la carga, no desanimar un momento y proclamar la unión tan necesaria que es la fuerza, y hecha la primera, podremos algun dia imponernos y despreciar, á los que hoy sin derecho nos pisan.

Con este motivo tengo el gusto de saludar á V. á los redactores y suscriptores así como á todo Practicante Español, y rogándole me ponga en el número de sus amigos y compañeros q. b. s. m.

Florencio Hernandez

Sr. D. Federico Oñate.

Muy Sr. mio y distinguido compañero; Correspondiendo al honrosísimo y para mí difícil cargo de redactor de EL PRACTICANTE ESPAÑOL, cargo que estimo en lo que vale por lo inmerecido, no puedo menos, al pertenecer á tan ilustrada como valiente redacción, sentir que mis dotes intelectuales no estén á su altura, pero si he de hacer constar que cuando mis múltiples ocupaciones me permitan dedicarme á emborronar cuartillas, lo que les falte en forma sobraré en deseos que mis humildísimos escritos sean de alguna utilidad y provecho á mis hermanos los practicantes españoles, á cuya defensa me adhiero y á quien hoy desde las columnas de este semanario envío mi cariñoso saludo.

Hoy que en esta desdichadísima nación no se oye más grito que el de *regeneración*, la modesta, pero honradísima clase de practicantes, quiere regenerarse así misma saliendo del abismo en que yace sumida para levantar su espíritu decaído y cobijarse bajo una bandera común á todos y cuyo lema sea *unión, fraternidad y defensa de nuestros derechos*.

En el número 7 de esta revista correspondiente al 29 de Junio último, con gran acierto dice usted ¡ahora ó nunca! yo á mi ver repito ¡ahora ó nunca! estamos en condiciones de ir á la lucha y de no amilarnarnos nuestro será el triunfo. Dicho esto deseo que conste:

1.º Mi protesta enérgica contra el incalificable atropello llevado á cabo por el municipio de Montemayor en la persona de nuestro querido director don Pedro Díaz al par que le felicito por haberle cabido la honra de roto el fuego ser el primer herido. Pisemos de una vez hasta aplastarle á ese caciquismo vergonzoso y repugnante que todo lo invade.

2.º Mi entusiasta felicitación á D. Clemente Escribano, Practicante de la Beneficencia Municipal de Béjar (Salamanca) por su energía al delatar, dado los tiempos que corremos de desesperante favoritismo, al primer intruso que tropieza en su camino. Adelante compañero, así se hace.

Y 3.º Mi más cordial enhorabuena á todos los que con un desinterés digno de todo encomio han contribuido y puesto este periódico en condiciones —como ninguno en su clase— que por un módico

precio, esté al alcance de todos, lo que demuestra que aquí no se mira el lucro y sí solo el amor á la clase.

Salude en mi nombre á esa valiente redacción y V. disponga como guste de su afmo. S. S.

*Alfredo Serrano.*

Sr. D. Federico Oña e.

May Sr. mió y de mi más distinguida consideración, habiendo hecho los ejercicios de reválida el 30 de Junio próximo pasado y aunque poca es mi valía me apresuro á suscribirme á El PRACTICANTE ESPAÑOL periódico que V. tan dignamente dirige.

Al mismo tiempo le remito el importe de la suscripción por un año manifestándole me remita el número 9 á vuelta de correo.

Deseándole mil prosperidades á nuestro campeón en la prensa á fin de que sea nuestro perpetuo heraldo.

Sabe V. puede disponer de este nuevo practicante que sabe se adhiere á la causa que V. representa con toda la efusión de mi alma. Su afectísimo y S. S.

q. b. s. m.

*Miguel Rubio.*

## Noticias.

### Ruego:

Esta redacción ruega encarecidamente á todos los compañeros que han recibido nuestro semanario como propaganda y no son suscriptores y por lo tanto no necesitan esos ejemplares sueltos, tengan á bien remitirlos á esta redacción con el fin de evitarnos el tener que hacer nuevas tiradas, pues de todos los números hasta hoy publicados se han agotado, viéndonos por este motivo imposibilitados de atender con puntualidad los pedidos que de dichos números nos hacen los nuevos suscriptores. Ya se empieza á cotizar alto el papel; quiera Dios que siga la cosa así.

En los últimos exámenes de reválida de Practicantes verificacados en la Facultad de Medicina de Madrid, ha hecho unos ejercicios muy notables el joven y aventajado alumno D Miguel Rubio, natural de Pozo Blanco

(Córdoba) para donde saldrá en cuanto le despachen el título.

Nosotros le damos nuestra enhorabuena deseándole todo género de prosperidades en el ejercicio de su nueva profesión de practicante.

## Pasatiempos.

Solución á la charada anterior;

**Lancetero**

CHARADA

La primera repetida  
es de un uso general  
lo mismo en pequeña aldea  
que en cualquiera Capital.

Primera dos todos tenemos  
unos menos, otros más  
según que sea muy joven  
ó de una avanzada edad.

Dos y tercera el comerciante  
te elogiará con ardor  
para si quieres librarte  
en estío del calor.

El todo es un adjetivo  
que se le suele aplicar  
á la que ha tenido mucho  
y nada la queda ya.

*Lanceta.*

La solución el número próximo.

CHARADA

Le doy el parabien muy decidido  
deseando no sea calavera,  
uniendo mi primera con segunda  
do ilustre practicante es apellido.

Instruido por cierto y afamado  
figurando entre nuestros redactores  
si más queréis saber caros lectores  
mi todo hace muy poco se ha casado.

*Sebastián Martínez.*

(La solución en el número próximo.)

## Vacantes.

Se halla vacante la plaza de practicante titular de La Mierla (Guadalajara), partido de Cogolludo. Habitantes 250, dotación una fanega y seis celemines de trigo por cada uno de los 55 vecinos. Las solicitudes al alcalde Don Isidro Merino.

# IMPRESOS

## MODELAGIÓN COMPLETA

para los Ayuntamientos, Juzgados municipales, etcétera, todo en buen papel de hilo rayado, y sobre todo más barato que en las demás casas que, en la provincia y fuera de ella, se dedican á esta clase de trabajos.

SORIA: Imprenta de Abdón Pérez.  
Postigo, 2.

# EL PRACTICANTE ESPAÑOL

SE PUBLICA EN LOS DÍAS 3, 11, 21 y 29. DE CADA MES.

## (Boletín de suscripción)

D. \_\_\_\_\_ que vive  
calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ se sus-  
cribe por \_\_\_\_\_ á EL PRACTICANTE ESPAÑOL.  
\_\_\_\_\_ á \_\_\_\_\_ de 1899.

Arévalo de la Sierra (Soria.)